

L' Abeille.

VOL. 1.

PETIT SÉMINAIRE DE QUÉBEC, 1 MARS, 1849.

No. 23.

SUR LA MONNAIE.

L'origine de la monnaie, comme moyen d'échange, remonte à l'antiquité la plus reculée. Les Saintes Écritures en font souvent mention : elles rapportent qu'Abraham paya 4 sicles d'argent le terrain qu'il acheta pour la sépulture de son épouse Sara. Sur les sicles d'argent, employés comme monnaie à une époque bien plus récente par les Juifs de la Palestine, étaient gravés, d'un côté, la baguette d'Aaron avec cette inscription en hébreu : *Jérusalem la Sainte*; et de l'autre, le vase dans lequel on conservait la manne dans le Sanctuaire avec ces mots : *Monnaie d'Israël*. On voit de plus par le Nouveau Testament que, du temps de Notre-Seigneur, circulait, parmi les Juifs, une monnaie sur laquelle était gravée la figure de César.

La monnaie était en usage à Argos 894 ans avant l'ère chrétienne. Les pièces de cuivre, frappées sous Servius Tullius, portaient l'empreinte de différents animaux ou de certaines divinités, telles que Janus, Mercure, &c. Le premier argent monnayé parut à Rome l'an 485 de la fondation de cette ville, et le premier or monnayé environ 62 ans après. Ces pièces portaient l'image des Consuls défunts; la première figure de personne vivante gravée sur la monnaie romaine fut celle de Jules César.

Ce ne fut que vers l'an 761 que les Papes firent battre monnaie. Avant le dixième siècle on ne connaissait aucune monnaie en Russie. C'est à la Tartarie qu'elle doit ce moyen d'échange, et avant le 15^{me}. siècle il y en avait encore si peu en ce pays, qu'un historien allemand, *Jean de Muller*, rapporte qu'à cette époque des villes furent vendues cinq pièces de monnaie. Ce ne fut qu'en 1485 que la Russie monnaya de l'argent pour la première fois, et les roubles ne le furent qu'en 1634.

Le premier nom de Doge qui apparut sur la monnaie de Venise fut celui de *Henri Dandolo* qui mourut en 1202. Le *sequin* qui parut pour la première fois à Venise sous le règne du Doge *Jean Dandolo*, mort en 1580, fut frappé sur le modèle des *ducats* d'or monnayés en Italie.

La première monnaie suédoise fut l'argent. L'or n'y fut monnayé qu'au

16^{me}. siècle et le cuivre que sous la Reine *Christine*. La monnaie des anciens rois saxons est beaucoup plus commune en Suède qu'en Angleterre même, à cause du tribut qui fut longtemps payé aux rois du Danemark par les Souverains de la Bretagne.

En Angleterre la valeur de l'argent fut augmentée 18 fois depuis 1260 à 1640; et 12 fois de 1530 à 1800. La valeur de l'argent est devenue 30 fois plus considérable depuis la conquête des Normands. L'or et l'argent monnayés commencèrent à circuler en Ecosse l'an de Jésus-Christ 233, et le premier or monnayé en Angleterre parut en 1087.

En 1349 avec une livre d'argent on faisait 22 schellings; en 1352, vingt-cinq; en 1414, trente; en 1506, quarante, et en 1580, soixante-cinq. La monnaie de cuivre fut introduite en Angleterre en 1560. Les premières *guinées* furent monnayées avec de l'or apporté des côtes de la Guinée d'où elles tirent leur nom. Le *souverain*, pièce d'or en circulation en Angleterre, vaut 20 schellings, ou un louis *sterling*; ce mot *sterling*, que l'on emploie pour désigner la monnaie anglaise, fut, dit-on, donné dans des temps reculés aux Germains qui vivaient en Angleterre, et comme ils étaient très-employés dans la fabrication de la monnaie, le nom des ouvriers passa à leur ouvrage.

La plus ancienne monnaie dont on fasse mention en France fut fabriquée sous Théodebert, roi de Metz, et petit-fils de Clovis, mort en 547. Dans quelques collections on trouve des sous d'or de Louis-le-Débonnaire, et les premières lois en France contre l'argent contrefait furent passées par ce prince. A l'avènement de Hugues Capet au trône de France en 987, il y avait plus de 150 espèces différentes de monnaie dans ce pays. Le *florin*, ancienne pièce de Florence et sur lequel était représentée une fleur, fut introduit en France en 1068.

Les nations barbares ont différents moyens d'échange qui répondent à l'emploi de l'argent. Dans quelques parties de l'Afrique on se sert de morceaux de sel à cet effet; et ainsi le sel est devenu l'objet comparatif de la valeur des autres articles; de petits coquillages y circulent aussi comme de l'argent. Des historiens rapportent que le papier monnaie fut employé en Chine et au Japon à l'époque reculée de 997; mais

dans les temps modernes il a cessé de circuler dans l'une et l'autre contrée.

Je terminerai ce petit article, Mr. le Rédacteur, par une note exacte et authentique du prix des divers objets au 14^e. siècle en France. Cette table servira à faire connaître combien l'argent est devenu plus commun de nos jours.

	ancien cours	Liv:	sous.	den:
Prix d'un bœuf . . .	9	"	"	"
d'un porc . . .	2	"	"	"
d'une poule . .	"	"	"	8
d'une chemise de lin	"	10	"	"
d'une aune de drap	"	40	"	"
d'un setier de froment	"	15	"	"
d'avoine	"	5	"	"
de pois .	"	13	"	"
d'un cent d'œufs . .	"	3	"	"
d'une livre de beurre	"	"	"	8
de la journée d'un moissonneur	"	2	"	"

Mais il n'est pas besoin de remonter si haut pour voir combien l'argent et l'or perdent de leur valeur par leur abondance. Tournez vos regards vers la *Californie*, vers cette contrée de l'or, et nous y verrons un quart de fleur se vendre 100 *piastres*, une bêche, une pelle ordinaire 30 *piastres*, et ainsi des autres articles.

J. S. M.
16 Fév. 1849.

L' ABBILLE.

QUÉBEC, 1 MARS, 1849.

Dans le numéro 21, nous avons signalé quelques-uns des principaux avantages, quelques-unes des principales raisons, qui peuvent nous porter à l'étude de l'histoire en général. Aujourd'hui nous désirons donner les motifs encore plus pressants qui doivent nous engager à étudier l'histoire du Canada.

La seule pensée que nous parcourons l'histoire du pays qui nous a vus naître et qui a vu naître nos pères est bien suffisante pour nous faire trouver, dans sa lecture, un plaisir bien sensible. Quel est le Canadien qui n'aimera pas à connaître l'histoire de la découverte et de la colonisation du pays? Quel est le Canadien qui n'aimera pas à venir pour ainsi dire, avec *Curtier*, asseoir sa tente au pied de la montagne de *Hochelaga*, au sein de nations inconnues et à près de 300 lieues de l'Océan? Quel est le Canadien qui n'aimera pas à voir un